



HUMAN VIRTUES



**DECLARATION ET RAPPORT PRELIMINAIRE DE LA
MISSION D'OBSERVATION PRESIDENTIELLE DU 25
OCTOBRE 2025 EN COTE D'IVOIRE**

Contact : +237 680609455 / 699355145 Email : humanvertus@gmail.com
www.humanvirtues.org



HUMAN VIRTUES

DÉCLARATION PRÉLIMINAIRE DE LA MISSION D'OBSERVATION ELECTORALE DE HUMAN VIRTUES (HV) LUE PAR M. KEUMOGNE HERVE BERTRAND, PRESIDENT EXECUTIF ET PRESIDENT DU CONSORSIUM DE 5 ORGANISATIONS ACCREDITEES RELATIVE A L'ELECTION PRESIDENTIELLE DU 25 OCTOBRE 2025 EN TERRE IVOIRIENNE.

Distingués représentants du gouvernement de la République de Côte d'Ivoire ; Excellences, Chefs et représentants des missions diplomatiques accréditées auprès de la République de Côte d'Ivoire. Observateurs électoraux ; Les représentants des observateurs locaux des élections ; Chefs religieux et membres de la société civile ; Distingués membres de HUMAN VIRTUES ; Mesdames et messieurs membres de la presse ; Distingués invités ; Mesdames et Messieurs.

1- INTRODUCTION

Suite à l'accréditation par la Commission Electoral Indépendante (CEI) la mission Human Virtues (HV) a déployé ses experts et observateurs électoraux venant : Du Cameroun, De la France, l'Afrique du Sud, du Burundi et du Tchad ont été déployés dans quelques localités du territoire tel qu'Abidjan, Ayamé, Yamoussoukro, Daloa et Bouaké en appuis avec les 5 autres organismes déployés ailleurs pour avoir un point de vue général de l'élection.

Cette mission est conduite par le Président Exécutif de l'organisation.

2- PERIODE DE LA CAMPAGNE

La mission a observé la période pré-électorale et a été satisfaite des démonstrations des candidats en lice. Nous avons noté que l'affichage était équilibré nous avons vu les posters de tous les candidats en quantité équitable. les QGs de chaque candidat étaient ouvert à tous, le respect de l'opinion de chacun la maturité de la population ivoirienne.



3- CONSULTATIONS AVEC QUELQUES PARTIES PRENANTES

La mission à son arrivée sur le territoire a pris part à la séance de formation organisée par la CEI et avons rencontré toutes les parties prenantes du scrutin.

4- LE JOUR DES ELECTIONS

Près de 9 millions d'électeurs étaient appelés à voter pour départager cinq candidats, les bureaux de votes ont ouvert à 8h00 et quelques avec un retard allant de 10 à 30 minutes maximum la mission a parcourue environ 2715 bureaux de votes sur l'ensemble du territoire, il y avait le matériel déployé en quantité et de bonne qualité contrairement au scrutin passé nous avons vu le personnel de la CEI bien maîtriser le matériel et les tablettes de bonne qualité avec une bonne maîtrise par le personnel.

Dans la matinée dans certaines localités d'Abidjan et à Yamoussoukro le vote était timide mais dans l'après-midi les électeurs sont sortis en nombre dans la Commune d'Anyama la population est massivement sortie de toute la journée pour jouir de son droit civique. La mission a observé quelques bavures dans les villages M'pody et Adaromé où les bardos ont fait éruption dans les bureaux de vote et ont vandalisé les urnes.

Les jeunes, les femmes sont de plus en plus impliquées dans le processus sorties en masse sur toute l'étendue du territoire pour voter, nous avons trouvé une population bien éduquée sur les questions électorales. En ce qui concerne l'accessibilité et l'inclusion, la plupart des bureaux de vote visités étaient accessibles aux personnes à mobilité réduite, y compris les personnes âgées et les personnes vivant avec un handicap. Néanmoins, les observateurs ont relevé quelques cas isolés des bureaux de vote non accessibles aux personnes à mobilité réduite, notamment dans certains bureaux de vote situés en zone rurale.

Les Observateurs ont observé que les électeurs qui votaient étaient préalablement identifiés par un agent électoral. Les Observateurs n'ont assisté à aucune campagne active dans les bureaux de vote visités. Ils ont observé la présence des mandataires de certains partis politiques, notamment ceux du RHDP, CODE, MGC.



HUMAN VIRTUES

Les observateurs ont noté une forte participation des femmes et des jeunes, parmi les membres des bureaux de vote, des mandataires des partis politiques, et des observateurs nationaux.

Tous les bureaux de vote visités étaient aménagés de manière à garantir le secret du vote. Les urnes étaient bien scellées dans la quasi-totalité des bureaux de vote visités, exception faite à certains isolés dont les actions avaient été prises séances tenantes pour y remédier.

Les observateurs ont observé que certains électeurs en situation de mission professionnelle, et inscrits dans une circonscription électorale différente ont pu voter conformément à la Loi.

CLOTURE ET DEPOUILLEMENT

Les Observateurs ont observé la clôture et le dépouillement dans 30 bureaux de vote. Dans les deux autres bureaux de vote témoins situés à Abidjan et ceux de Anyama. En général le vote s'est terminé à l'heure, à 18H00, dans tous les bureaux de vote visités. Pas de file d'attente à l'heure de la fermeture des bureaux de vote.

Dans la plupart des bureaux de vote visités, l'ouverture des urnes, le tri, le dépouillement et le décompte des bulletins ont été effectués sous le regard des mandataires des partis politiques et des observateurs électoraux. Les observateurs ont relevé la maîtrise des agents électoraux lors des opérations de comptage des voix.

Nonobstant des cas isolés de la maîtrise des procédures de comptage des voix, la clôture et le dépouillement se sont généralement déroulés dans le calme et l'ordre dans tous les bureaux de vote observés.

5- RECOMMANDATIONS :

➤ AUX MEDIAS

Nous saluons le professionnalisme des médias pour leur manière de traiter les informations dans le but d'édifier les populations de battre en brèche toutes les



HUMAN VIRTUES

rumeurs et messages de chaos que certaines personnes tapis dans l'ombre faisant circuler pour décourager la population.

Nous proposons à l'agence de gestion des medias de toujours faire son métier dans les règles de l'art et de toujours donner les informations fiables.

➤ AU GOUVERNEMENT

De continuer de travailler pour l'épanouissement des Ivoiriens dans son ensemble et de tout bord politique de continuer de travailler dans le sens de la paix et de l'apaisement en consultant les opposants pour bâtir ensemble le pays parce que la côte d'Ivoire sera construite par tous ses fils et filles. De continuer à œuvrer pour lutter contre le chômage jeune. D'introduire dans les programmes scolaires les cours de patriotisme et d'éducation à la citoyenneté afin que chaque ivoirien soit un citoyen responsable et non manipulable par les voix tapis dans l'ombre pour détourner les jeunes pour réduire en ruine tous les acquis qui font de la Côte d'Ivoire le pays locomotive en Afrique de l'ouest.

➤ A LA CEI

Nous saluons le professionnalisme de la commission pour la gestion des accréditations qui ont été traité à temps et chaque structure a aussi été informée de la disponibilité des accréditations, les formations de renforcement de capacité du personnel pour gérer le scrutin, la sensibilisation de la population sur le comment voter pour baisser les taux de bulletins nuls et de bulletins blanc.

Nous leur recommandons d'approfondir les sensibilisations de continuer d'imprégner les jeunes dans la chose politique, de ne pas seulement le faire pendant les élections et concevoir des brochures ou des livrets à distribuer dans les collèges et lycées pour préparer le jeunes à la vie politique.

➤ AUX PARTIS POLITIQUES

De prendre du temps de former et éduquer les militants et de leur apprendre la différence entre l'opposition des idées et la violence contre celui vis-à-vis de qui nous ne partageons pas les mêmes points de vue. D'enseigner a chaque militant



HUMAN VIRTUES

que avant tout ils sont citoyens et sont soumis aux lois du pays et qu'ils se doivent de préserver les acquis et de ne pas toucher aux emblèmes nationaux et aux édifices publics.

➤ AUX IVOIRENS

La côte d'Ivoire est votre patrimoine commun vous devez le protéger de le garder de le chérir pour permettre aux autres pays qui vous admire de continuer de rêver quand un pays est bâti il fait la fierté de tout le peuple mais quand il tombe en ruine tout le monde en souffre ayons pour exemple la Libye. Vous pouvez ne pas être toujours d'accord avec les gouvernements ne détruissez jamais les acquis pour vous faire entendre, utiliser toujours les voies et les canaux légaux pour vous faire comprendre.

Les élections se succèdent et passent mais la Côte d'Ivoire ne passera jamais. Les leaders se succéderont et passeront mais la Côte d'Ivoire ne passera pas

6- CONCLUSIONS PRELIMINAIRES

La Mission salue le sens élevé du patriotisme et le comportement pacifique dont ont fait preuve les parties prenantes et les électeurs ivoiriens tout au long du processus électoral.

Elle note également que le processus de vote s'est généralement déroulé sans heurts et dans une atmosphère largement pacifique. Les électeurs ont pu exercer leur droit de vote sans entrave.

La Mission félicite les Autorités et la CEI pour l'efficacité de leur conduite et de leur coordination, qui ont permis le bon déroulement des opérations de vote du 25 octobre 2025.

Félicite le gouvernement du fait que 24h après les résultats ont commencé à être disponibles pour éviter les crises post électorales.



HUMAN VIRTUES

La Mission continuera à observer de près les dernières phases du processus, en particulier l'annonce et la validation des résultats par les autorités compétentes.

La Mission réaffirme sa disponibilité à accompagner le peuple Ivoirien dans son aspiration légitime à la démocratie et au progrès.

Tout en se félicitant du déroulement pacifique de ces élections, la Mission souhaite réitérer les points suivants à l'attention des autorités compétentes afin de consolider ses acquis démocratiques, en particulier en ce qui concerne la gestion des élections futures dans le pays :

- a- La nécessité de prévoir des installations adéquates pour permettre aux personnes à mobilité réduite d'accéder sans entrave aux bureaux de vote, afin de garantir l'inclusion ;
- b- Renforcer davantage la formation des agents électoraux en vue de les familiariser à la Loi électorale et aux procédures de vote.

Fait à ABIDJAN LE 26 OCTOBRE 2025